Masonería y Sociedad: El origen social de los masones de Valladolid en la Restauración

LUIS P. MARTÍN MARTÍNEZ Universidad de Rennes

El origen social de los masones de Valladolid durante el último tercio del s. XIX nos es parcialmente desconocido, ya que no se conservan los cuadros lógicos de al menos cinco talleres conocidos que existieron en el Sexenio Revolucionario¹. En la Restauración las fuentes allegadas son más numerosas, pero dispersas y fragmentarias. De esta forma la localización de los masones no se limita a los que aparecen en los cuadros lógicos, sino que se completan con iniciaciones y afiliaciones aisladas, planchas diversas y firmas. El estudio se centra en las siete logias de la capital, y nos da una muestra de la procedencia social de sus miembros. Desgraciadamente no se han conservado los cuadros de otras tres logias que funcionaron en la Restauración².

El interés que reviste una sociología masónica no encuentra hoy día objeciones ¿Quién se hace masón? ¿de qué profesión, de qué clase social?, ¿el ejercicio de un cargo en logia favorece a una u otra clase social? o ¿está democráticamente repartido? Estas cuestiones son fundamentales. La Masonería manifiesta en sus principios la igualdad entre los hombres, sean cuales fueren sus diferencias sociales o políticas y sus creencias ¿Este igualitarismo se manifiesta en la logia? o por el contrario ¿la mutación social del s. XIX no ha repercutido en las logias?. Aquí el estudio se extralimita y toma una dirección hacia la psicología social y la mentalidad de grupo ¿Existe una categoría social que es la referencia social de las otras? ¿la Masonería crea sus propios cuadros? o ¿son los masones quienes establecen los cauces para acceder a los cargos? Es decir, ¿el principio democrático que rige en las logias es real o aparente?

^{1.} Las logias, Caballeros de Malta, Sócrates, Armonía y Luz Propagadora; y el Triángulo Valladolid.

^{2.} Las logias, Estrella de Castilla, Comuneros de Castilla y Porvenir.

Vamos a tratar de responder a estas cuestiones partiendo de tres ejes: la estructura socio-profesional de las logias, la composición social de la Orden en Valladolid y la relación entre la función en logia y el origen social.

ESTRUCTURA SOCIO-PROFESIONAL DE LAS LOGIAS

La primera logia que se fundó en Valladolid durante la Restauración fue la logia *Reforma*, en 1883. Es también el taller que funcionó más tiempo, puesto que sus últimos testimonios datan de 1894. A lo largo de su existencia sufrió y superó todas las crisis provocadas por los continuos escarceos de unión y de separaciones de las distintas obediencias. Por ello se constituyó en una especie de refugio masónico para aquellos desencantados de las polémicas entre las obediencias. Lo que le condujo a recibir en su seno un gran número de masones de otras logias. A la vez que, como fruto de las crisis de 1888 y 1889, miembros de la logia se separan y fundarán otras logias en la ciudad: logias que —evidentemente—trabajaban con otras obediencias.

En 1883, la logia Reforma³ se auspició a la Gran Logia Simbólica del GODE, aceptando la unión V. de Ros-Morayta en 1888 y siguiendo al primero en 1889 y a Perpiñá en 1893. Conservamos cinco cuadros lógicos, bastante distanciados cronológicamente, aunque a partir de 1888 fueron más regulares. Disponemos del de 1883, después hay un vacío hasta 1888, otro vacío de dos años, 1890, 1891 y por último 1893. Teniendo en cuenta la vitalidad de esta logia, es difícil creer que, entre 1883 y 1888, se clausurara.

En estos once años de existencia hemos localizado un total de 219 masones que pasaron por el templo de la logia, lo que supone más de un 60% de todos los masones de Valladolid del período. Sólo este dato nos da una idea de la importancia y peso de la logia.

En 1883, había 88 miembros activos; en 1888 había una veintena pero entre 1890-1893 las cifras oscilaban alrededor de 50 miembros. En la primera época la mayoría eran iniciados en la logia, mientras que en la segunda, las afiliaciones fueron más numerosas que las iniciaciones. Esta evolución no influyó en el reclutamiento social de la logia: siempre fue un taller que aceptó con facilidad todas las profesiones, desde el abogado al zapatero. La estructura social se presenta así:

^{3.} AHNS, Masonería, Leg. 730A/10.

BURGUESIA

Profesiones liberales	Empleados	Otros
Abogados 15 Médicos 7 Escritor 1 Estudiante 1 Farmacéutico 4 Veterinario 1	Militares 35 Catedráticos 2 Ingeniero 1 Periodista 1	Propietarios 7 Empresario 1

PEQUEÑA BURGUESIA

Comercio-Industria	<u>Artesanía</u>	Titulados Medios
Comerciantes 33 Industriales 8 Agente Negocios 1 Empleados Empleados 12	Sastres 6 Pintores 6 Mecánicos 3 Plateros 3 Confiteros 2 Encuadernadores 2 Torjadores 2 Tapiceros 2 Armero 1 Estuchista 1 Fotógrafo 1 Impresor 1 Maquinista 1 Peluquero 1 Relojero 1 Sobrestantes 1 Tintorero 1	Profesores 3 Pastores Ev. 3 Contables 2 Dibujantes 2 Aux. Técnico 1 M.º Obras 1 Practicante 1
CLASE BAJA	VARIOS	
Oficios		
Carpinteros 6 Zapateros 4 Albañil 1 Costurera 1 Herrero 1	Sus Labores 4 Sin determinar 24	

Estos datos nos ofrecen algunas observaciones parciales. La logia se nutría principalmente de la pequeña burguesía, y de ella, con prioridad

de las profesiones del comercio y de la artesanía; dando un carácter eminentemente económico. Resalta la escueta proporción de empleados y titulados medios. Frente a este grupo, la burguesía urbana se despliega con cierta importancia pues ocupa casi un 35% del total; siendo las profesiones liberales y los militares quienes la representan con más firmeza. La clase baja apenas tiene una presencia significada, constituyendo un simple balbuceo, y prefigura una tímida apertura; más resultado de la ambigua situación de los estamentos sociales que de una aceptación de clase.

El control de la logia corresponde a la burguesía en tanto que grupo de influencia. La dispersión de profesiones de la pequeña clase media acomoda las posiciones de la burguesía. Es una logia en la que la falta de coherencia social de la pequeña burguesía se refleja en la ocupación de cargos del taller donde sólo obtienen el 33,33% de los cargos. En cambio la burguesía se procura el 44,44%. Si se pudiera hablar de conciencia de clase, ésto se concretizaría en la clase baja, que pese a ser un grupo tan exiguo está presente con un 16,66% en las principales funciones de la logia.

La logia Hermanos de García Vao⁴ fundada en 1886 bajo los auspicios de GONE, aglutinó en su seno gran número de masones: 73. Tenemos noticias confusas de su existencia, según el Boletín Oficial del GONE (abril 1895) era una logia capitular; pero el Capítulo —que lleva el mismo nombre que la logia— fue fundado en 1888. Desde este mismo año no volvemos a saber nada del taller. Sus miembros se dispersaron entre las otras logias existentes en Valladolid (un 22% han sido localizados).

Su estructura socio-profesional se distribuye así:

BURGUESIA

Profesiones liberales	Empleados	<u>Otros</u>		
Abogados 3	Militares 5	Dtor. Seguros 1		
Estudiantes 3	Periodistas 5	Propietario 1		
Veterinario 1	Catedrático 1	•		

PEQUEÑA BURGUESIA

Titulados Medios	Comercio-Industria	<u>Artesanía</u>
Profesores 12 contable 1 4. AHNS, Masonería, Leg. 730A/6.	Comerciantes 8 Viajantes 2 Agte. Negocios 1	Pintores 4 Forjador 1 Fotógrafo 1 Impresor 1 Mecánico 1 Platero 1

Empleados

Empleados 13 Recaud. Contribuciones 1

CLASE BAJA

VARIOS

Oficios

Sin determinar 5

Carpintero 1 Zapatero 1

En esta logia se distingue con más claridad el origen social. Aquí la pequeña clase media está presente con un bloque más potente y, en apariencia, más definido; encontrándose en él todas las profesiones típicas que configuran la masonería decimonónica, es decir, gran cantidad de empleados y comerciantes. La aparición de 12 profesores le confiere un aspecto más intelectual al grupo, aspecto que se equilibra con la presencia de la artesanía industrial. En sí, es una pequeña muestra sociológica de esa pequeña burguesía que se inflitra en círculos urbanos con distintas suertes. La burguesía está implantada en la logia con profesiones de carácter intelectual: abogados, catedrático, y sobre todo periodistas —5—. Los militares tienen una representación escasa pero logran desviar esta burguesía de una tendencia demasiado intelectual, junto con dos profesiones financieras. Así la burguesía no es tan homogénea como en la logia anterior, y sin embargo ejerce un peso máximo en el taller. Quizás por esta razón la clase baja es prácticamente inexistente.

En la ocupación de cargos tanto la burguesía como la pequeña clase media obtienen la mitad de las funciones, pero a favor de la primera que ocupa los puestos más importantes. Aquí se podría hablar de corporativismo, pues la mitad de los cargos son ejercidos por catedrático-profesores. Si se añade los abogados, las profesiones mayoritarias no están casi representadas (tan solo un empleado y un comerciante). En otras palabras, un burgués tiene un 50% más de posibilidades de ser elegido a un puesto decisorio que un pequeño-burgués. Y si trabaja en la enseñanza, este porcentaje aumenta en un 25%. Aquí se ve claramente quién ejercía su influencia social entre los masones. Lo que está en oposición a la cantidad de una u otra profesión. En este aspecto la «cualidad social» es inherente a la sociedad masónica.

La logia Fortaleza⁵ se fundó con los tránsfugos de la logia Reforma que no acataron la Gran Maestría del Vizconde de Ros en 1888. Esta logia fue uno de los pocos bastiones del GOE en la provincia. Se han

^{5.} AHNS, Masonería, Leg. 730A/3.

conservado la mayoría de sus cuadros lógicos desde su fundación hasta 1893. A lo largo de su existencia se fue nutriendo de miembros de otras logias, como fue costumbre en Valladolid. Desde el principio tuvo un marcado signo burgués que fue decayendo según transcurrían los años.

Entre 1888 y 1893 acogió 47 masones, socialmente divididos en:

BURGUESIA

Médicos 3 Periodistas 2 Abogado 1 Propietario 1

PEQUEÑA BURGUESIA

Titulados Medios Empleados-Funcionarios

Empleados 5

Profesores 5 Admor. Contribuciones 1 Contables 2 Delineante 1

Comercio-Industria Artesanía

Industriales 3 Sastres 2 Comerciantes 2

VARIOS

Sus labores 1 Sin determinar 18

La composición social de la logia resulta difícilmente explicable con más de un 38% de miembros sin profesión declarada. La posición de la pequeña clase media que ocupa casi un 45% no nos permite hablar de un grupo sólido por las razones expuestas. La burguesía es casi nominal y sin influencia. La única nota destacable es la inexistencia de la clase baja y esto por dos razones: la primera porque las cotizaciones del GOE eran relativamente más elevadas que las de otras obediencias, lo cual favoreció un empuje de clases más pudientes; y la segunda es, que el afianzamiento de la pequeña burguesía pudo crear reflejos de clase, obstruyendo el acceso de la clase inmediatamente inferior. A estas razones, quizás se le pueda añadir el abandono, por parte de la clase baja, de una sociedad en la que el componente social dominante no era el suyo, y que actuaba dentro de otros márgenes.

Esta dominación de la pequeña burguesía se refleja en las funciones de la logia, ocupando 17 de los 21 cargos conocidos; el resto se lo procuran los abogados (en tres casos) y un médico. Es de notar que la burguesía obtuvo la mayoría de los cargos en 1888, y que en 1893 no obtuvo ninguno.

Otro taller que en el crítico año de 1888 se fundó fue la logia Progreso⁶, creada principalmente con antiguos miembros de la logia Hnos. de García Vao y con el beneplácito de la Gran Logia Simbólica de Castilla la Vieja, que potenció su creación poniendo a su frente un militar de reconocidos méritos masónicos, Nicolás Astudillo, que fue miembro de la logia Reforma. Desde su fundación trabajó bajo los auspicios del GONERM, y en 1889 continuó su existencia en la obediencia del V. de Ros. Sus actividades masónicas se clausuraron en 1889, pese a esta breve vida logró atraerse 40 masones, que socialmente se reparten así:

BURGUESIA

Militares 11 Estudiante 1 Médico 1 Propietario 1

PEQUEÑA BURGUESIA

Artesanía	Titulados Medios	Comercio-Industria
Plateros 2	Profesores 4	Comerciantes 5
Confitero 1	Contable 1	Industriales 2
Fotógrafo 1	Dibujante I	70 1 1
Guarnicionero 1	-	Empleados
Maquinista 1		Empleados 4
Sastre 1		-

CLASE BAJA

VARIOS

Carpintero 1

Sus Labores 3

La pequeña clase media se asienta con un 60% del total de la logia, y la asiste un espectro profesional típico, que encabeza el trío: comerciantes-empleados-profesores. Aunque predomina la calidad comercial y artesanal. Sin embargo, la burguesía pese a estar representada con un 32,5%, introduce 11 militares que forman el grupo profesional mayoritario de la logia (27,5%). No cabe duda que socio-económicadmente

^{6.} AHNS, Masonería, Leg. 730A/9.

los militares se encuadran en la burguesía, lo que no es tan evidente es que se integren en esta «burguesía». Aun y todo ocupan los dos cargos más importantes de la logia y su peso numérico redunda en su influencia en el taller.

Los otros burgueses no obtienen ningún cargo importante, y las funciones más administrativas están también en manos de los militares. La pequeña burguesía copa el resto de las funciones (66,6%), lo que concuerda con su proporción numérica. La clase baja representada por un carpintero que ocupa la tesorería de la logia; pero aquí no se trata de una concesión de clase, sino que es una cuestión puramente masónica, ya que el tesorero posee el grado 18. Donde podemos encontrar la influencia de la pequeña burguesía es en los otros cargos, que sitúan a miembros de menor grado (todos tienen el grado 3).

La logia que más escándalos y polémicas suscitó en Valladolid durante este período fue la logia Hijos de García Vao⁸. Sus escándalos, o mejor dicho los escándalos de algunos de sus miembros fueron la vergüenza pública de los masones vallisoletanos. Esta logia se fundó también en 1888 bajo los auspicios del GONERM y en 1889 optó por el GOE, su existencia fue de tres años, en los cuales estuvo compuesta de 22 miembros; una tercera parte procedentes de otras logias de la capital.

La estructura socio-profesional de la logia es la siguiente:

BURGUESIA

Catedrático 1 Médico 1 Militar 1

PEQUEÑA BURGUESIA

Empleados 3 Comerciantes 2 Forjador 1 Impresor 1 Industrial 1 Profesor 1

^{7.} Según PAYNE, S., los sueldos de militares aumentaron en un 20% desde mediados del s. XIX, y en el presupuesto militar de 1890 se aumentó de 1.000 pesetas/año a los generales, decreciendo por escalafones hasta 300 pesetas/año a los tenientes. En *Los militares y la política de la España Contemporánea*. París, Ruedo Ibérico, 1968, p. 53 y ss.

^{8.} AHNS, Masonería, Leg. 730A/7.

CLASE BAJA VARIOS

Albañil 1 Sus Labores 1 Sin determinar 7

Aquí, como en la logia Fortaleza, con más de un tercio de la logia sin especificar la profesión, resulta arriesgado avanzar hipótesis. En un grupo tan reducido, en el que la pequeña clase media ocupa casi un 41% y representa sociológicamente el taller en todos sus extremos; la burguesía y la clase baja tienen una representación nominal. No obstante la primera tiene más influencia en la vida de la logia.

De los cargos relevados entre 1888 y 1891, la burguesía sólo obtiene una función: un Venerable Maestro en 1888; y desaparece en 1892 y 1893. Los cargos están asegurados por la pequeña burguesía en su totalidad, siendo los comerciantes quienes copan la mayoría de los puestos. Como no se puede señalar el influjo de esta profesión, sólo puede tratarse de la fidelidad y constancia masónica de dichos miembros.

Ya en la década de 1890, una de las pocas logias fundadas en el decenio fue la logia Fraternidad IX, 9 creada en 1890 y auspiciada en el GONEP. Estaba compuesta de 8 masones, de los cuales siete procedían de cuatro logias de Valladolid; posiblemente hastiados del continuo trasiego de obediencias de estas logias, de la arbitrariedad de algunos dirigentes y de la indiferencia de muchos masones por realizar el ideal masónico con un mínimo de dignidad. Esta «purificación» se llevó a cabo con la fundación de la logia y aceptando todos sus miembros verse rebajados de sus grados, y todos al grado 3.º. Quizás el rigorismo del GONEP en estas cuestiones, fuera el precio que debían pagar para su regeneración. De su existencia sabemos poco, pues tan sólo se conocen sus actividades de 1890. El cuadro lógico de este año presenta las siguientes profesiones:

BURGUESIA PEQUEÑA BURGUESIA

Propietarios 2 Profesores 2 Abogado 1 Empleado 1 Médico 1

Si los burgueses son mayoría, la pequeña cantidad de miembros no indica diferencias extremas. En general la logia es ilustrada. Los propietarios le da un carácter de «buena posición social» al conjunto. Aquí podríamos hablar de elementos escogidos, aunque el empleado pueda distorsionar la idea. Sin embargo este miembro perteneció a las logias

^{9.} AHNS, Masonería, Leg. 730A/4.

más importantes de la ciudad y en ellas ocupó puestos de responsabilidad. Esta condición masónica es otro tipo de «elección», que no se debe eludir.

En cuanto a la influencia social en el seno de la logia, es más bien de tipo profesional que social, porque todos ejercen una función. Así los propietarios ocupan la presidencia de la logia y las Vigilancias, un profesor es el Orador, el abogado es el secretario, el empleado es el tesorero y el otro profesor es el experto.

Por último, la logia Viriato 10 se fundó en 1891 bajo los auspicios del GONER: y de la que todos los miembros, salvo dos, nos son desconocidos. Según la documentación conservada, su vida empezó y acabó en 1891, y de este año existe un cuadro lógico en el que aparecen 16 masones que socio-profesionalmente se reparten así:

BURGUESIA	PEQUEÑA BURGUESIA	CLASE BAJA
Estudiante 1	Industriales 3 Ebanista 1 Empleado 1 Guarnicionero 1 Impresor 1 Montador 1 Relojero 1 Tintorero 1	Carpinteros 2 Albañil 1 Hojalatero 1 Obrero 1

Lo que más llama la atención es la casi total desaparición de la burguesía y de una presencia importante de la clase baja, para un taller de estas características. Ni siquiera en la logia *Reforma* la clase baja ocupa un porcentaje tan elevado de miembros, lo que da a la logia *Viriato* un carácter popular muy marcado. La pequeña clase media es mayoritaria (62,5%) estando representada por profesiones artesanales. Es de notar la falta de comerciantes y empleados, es decir, profesiones de «cuello blanco», lo cual nos indica que el reclutamiento de la logia se realiza por unos niveles socio-económicos bajos. Esta logia está en los antípodas de la logia *Fraternidad IX*, lo más curioso es que se fundó por las mismas fechas.

Las tareas ocupacionales en la logia reflejan esta estructura profesional. La pequeña burguesía obtiene el 80% de los cargos y conduce el taller con autoridad. Para la clase baja sólo le quedan dos cargos: el 2.º Vigilante (hojalatero) y el Experto (carpintero).

^{10.} AHNS, Masonería, Leg. 730A/11.

LA COMPOSICION SOCIAL DE LA MASONERIA EN VALLADOLID

Una vez realizado el muestreo, logia por logia, pasamos a analizar el origen de los masones vallisoletanos desde su conjunto, puesto que se trata de un grupo social integrado a una asociación que admite en su seno a todas las personas, sin objeción de profesión, ni de posición social. Siguiendo la clasificación por grupos, la Masonería en Valladolid durante la Restauración estuvo compuesta socialmente así:

PEQUEÑA BURGUESIA

Artesanía	Titulados Medios	
Pintores 10	Profesores 17	
Sastres 7	Contables 3	
Confiteros 3	Pastores Ev. 3	
Mecánicos 3	Dibujantes 2	
Plateros 3	Aux. Técnico 1	
Encuadernadores 2	Delineante 1	
Forjadores 2	M.º Obras 1	
Fotógrafos 2	Practicante 1	
Guarnicioneros 2		
Impresores 2		
Relojeros 2	Comercio-Industria	Empleados-Funcionarios
Tapiceros 2	Comerciantes 45	Empleados 28
Armero 1	Industriales 15	Admor, Contribuciones 1
Ebanista 1	Agtes. Negocios 2	Recaudador. Contribuc. 1
Estuchista 1	Viajante 1	
Maquinista 1		
Montador 1		
Peluquero 1		
Sobrestantes 1		
Tintorero 1	<u>Total</u> : 170	

Corroborando los análisis parciales, la pequeña burguesía se erige en mayoría destacada con algo más del 57% del total de masones (de profesión conocida). Esta cifra no es ninguna sorpresa, pues constituye una de las tipologías de la Masonería española del s. XIX. Sin hablar de ocupación total de la Orden, los pequeños burgueses se asentaron con firmeza y formaron un bloque de grupo social que fue consustancial a la existencia de la Masonería en la Restauración.

Desde el punto de vista profesional, los comerciantes (20 % del grupo) aparecen como los más sensibles a las doctrinas masónicas. Esta profesión representa varios de los factores más reconocidos de la pequeña clase media: individualismo, defensa de sus intereses no exentos de un cierto

grado de igualdad social y económica. No es de extrañar que les sigan en cantidad los empleados (12,38% del grupo), profesión que se encuentra en un momento de gran expansión debido a la importancia de la implantación de las industrias de servicios y del desarrollo de la burocracia estatal. Estas dos profesiones son, tradicionalmente, los pilares de la Masonería decimonónica; habría que estudiar con más detalle el significado de ellas en los clubs, casinos y círculos mercantiles, culturales o filosóficos en la España de la Restauración para evaluar la psicología social de la pequeña burguesía.

Volviendo al estadio profesional, a continuación se presenta una profesión socialmente desconsiderada y culturalmente influyente: los profesores (sean primarios, de lenguas, de artes). Son apenas un 7,5%, pero reflejan —como los otros— esa evolución de las clases sociales que se opera en la región. Como dentro de la pequeña burguesía existen no menos de 35 profesiones distintas, estaría fuera de lugar insistir en la importancia de cada una de ellas.

No obstante si reagrupamos las profesiones por sectores, encontramos que el comercial y artesanal es el grupo más numeroso. Los artesanos son preferentemente comerciales y de servicios, posiblemente patronos de una pequeña industria familiar. Los empleados y funcionarios forman el segundo grupo, siendo los titulados medios quienes cierran esta pequeña burguesía. Estos últimos están presentes en una proporción más reducida y es el grupo profesional que tiene más contradicciones de clase: su educación media-superior les diferencia más del artesano que del burgués con estudios; sin embargo, económicamente quizás esté aún más abajo que el artesano cualificado.

BURGUESIA

Profesiones Liberales	Empleados	Otros
Abogados 17	Militares 48	Propietarios 10
Médicos 11	Periodistas 5	Dtor. Seguros 1
Estudiantes 4	Catedráticos 3	Empresario 1
Farmaceúticos 4	Ingeniero 1	•
Escritor 1	Č	
Veterinario 1	Total: 107	

Con algo más de un 36% del total, los burgueses entraron en Masonería con indiscutible importancia. No sólo porque es la clase más alta, sino por la influencia que tuvo. Socialmente representan el puente que une las logias con el mundo profano influyente (lo que Jover llama «el bloque de poder local») y que escapa a la posición de la pequeña clase media. Generalmente era obra de los burgueses establecer contactos para la creación de logias, reunir sus miembros y hacerse aceptar por los dig-

natarios de las obediencias. Asimismo realizaban otras labores externas como encontrar locales para el templo de la logia, establecer relaciones con los poderes públicos para desarrollar sus actividades y, en última instancia, hacer las gestiones necesarias para la legalización del taller.

Dentro de esta burguesía de Valladolid, tuvieron un peso considerable los *militares*, y que forman la profesión más numerosa de las que componen la Masonería vallisoletana (13,67% del total y casi un 45% de los burgueses). Esta presencia es debido a que la ciudad es sede de una Capitanía General y de la Academia de Caballería. El masonismo de los militares es un estudio que está por hacer. Lo que parece descartado es ese espíritu de casta que tuvo después de 1898: y dentro del apartado ideológico persisten muchas dudas sobre su posible militancia en zonas de oposición al régimen.

Pero quien domina el panorama burgués son las profesiones liberales, y a su cabeza los abogados, verdadera profesión influyente, con 17 miembros. Los médicos, que junto a sus colegas sanitarios son 16; estos con menos influencia, pero con gran importancia social. La burguesía se nutre de otras profesiones de gran consideración social como los catedráticos, propietarios o ingenieros, sin olvidar a los periodistas, que ejercen una función pública más directa que otras profesiones, con todas las consecuencias que ésto puede tener. En general esta burguesía es homogénea y está bien reflejada por su estructura profesional.

CLASE BAJA Oficios

Carpinteros 8 Herrero 1
Zapateros 4 Hojalatero 1
Albañil 1 Obrero 1

Costurera 1 Total: 17

La presencia de esta clase en la Masonería, si bien es simbólica (5,7% del total) representa una cierta apertura social por parte de la Orden. Los masones en su afán de contribuir a un concepto de justicia social siempre han tenido proyectos de creación de escuelas obreras, centros de instrucción para obreros, incluso logias obreras. Las dos primeras iniciativas, en general, fueron de escaso alcance; y la tercera, los proyectos no pasaron a realizarse. Las logias autodenominadas obreras, funcionaban con miembros procedentes de la clase baja, pero no eran exclusivamente proletarias. La tendencia global era más bien demagógica. En realidad la pequeña burguesía aceptaba mal encontrarse con masones de clase baja, y si lo hacían, era en aras de los principios masónicos que así lo estipulaban.

Así no es de extrañar la pobre presencia de esta clase entre los masones de Valladolid, siempre minoría en las logias aunque en la logia *Viriato* existía una importante proporción de miembros de origen popular.

LA MUJER

Aunque en sí, no forman una clase social; es necesario hacer un apartado —más que justificado— a la mujer. En estos tres lustros pertenecieron a la masonería vallisoletana 13 mujeres (3,70%) de distinta condición y origen. Ninguna alcanzó un grado superior al tercero. Muchas entraban en logia por relaciones familiares o matrimoniales y sus profesiones declaradas eran:

Sus Labores 8 Profesoras de E. Primaria 4 Costurera 1

Resulta esclarecedor el hecho de que la mayoría ocupe tareas domésticas. ¿Están en logia por decisión propia o por causas familiares? En pocos documentos se trata de la iniciación femenina, y cuando se menciona la condición de la mujer se hace con cierto tono paternalista. Para los masones de Valladolid el aceptar a la mujer en el templo significaba «elevarla a dignidad humana», y para ello alguna vez se dedicaron tenidas de instrucción, no sabemos si masónicas o de otro tipo más concordante con la idea expuesta. Las únicas que se salen de este esquema son las profesoras (como se indica en los cuadros lógicos), que ingresaron en las logias sin tener relaciones familiares ni matrimoniales; claro que eran laicas, y esto constituye una presentación de peso en el mundo masónico. Por otro lado, no hemos encontrado ninguna manifestación feminista; lo único que podemos constatar es la mentalidad de la época y de las «sociedades de recreo» (como se les llamaba) respecto a la mujer.

LA FUNCION EN LA LOGIA Y EL ORIGEN SOCIAL

Otro punto fundamental que hemos entreabierto en el caso de cada logia es el de la ocupación de cargos. ¿Estas diferencias de clase se manifiestan en el templo?, ¿existen cargos que son deliberadamente concedidos a una u otra clase social?, ¿se manifiestan en las logias un sentimiento clasista respecto a los cargos?. Vamos a tratar de desvelar estas cuestiones dentro del marco global de la Masonería de Valladolid. En un principio veamos como se refleja a nivel profesional.

Observamos que el reparto de funciones es extenso y que no se focaliza en una o dos profesiones (ver Cuadro I). El abanico es amplio pues los cargos se distribuyen entre las profesiones más o menos representativas. Causa, no obstante, perplejidad la inversa proporción entre algunas de ellas. Hemos visto que los comerciantes y los militares tienen el mayor cómputo entre los masones y aquí no parecen gozar de tal preponderancia numérica. Al contrario, las profesiones liberales y las de la enseñanza, encuentran en las logias muestras de confianza para ostentar las funciones más importantes. En el otro extremo se hallan los carpinteros (no citados en el cuadro) que obtienen cargos en 6 ocasiones.

	Empleados	Prof. Liberales	Enseñanza	Comercio	Industriales	Militares	Varios	٠.
Venerables M. ^Q 1er Vigilantes 2. ^Q Vigilantes Oradores Secretarios Tesoreros	1 3 1 1 3 3	2 4 7 3	5 1 1 2 3	2 2 1 1 1 2	1 1 2 1 2	4 1 1 1 1	1 2 6 2 4 5	1 3 3 3 2 4
Total (fuente: AHNS, Masonería	11 , Leg.	16 730A.	12 Elab	9 oraci	7 ón pr	8 opia)	30	16

CUADRO 1

Sin embargo, las dignidades y oficiales se reparten equitativamente. Los Venerables son en mayoría enseñantes y militares, lo que indica la consideración que tenían entre sus hermanos. Los Vigilantes son preferentemente masones de profesiones liberales y empleados. El puesto de Orador también recae en manos de las profesiones liberales, sobre todo en los abogados (3 casos) y apenas tiene representación en las otras profesiones. Los cargos administrativos de Secretario y Tesorero se confían a los empleados, profesionales y enseñantes, les siguen los comerciantes e industriales con preferencia en el tesoro, actividad que tiene cierta correspondencia con sus actividades en el mundo profano.

En general los cargos se eligen sin discriminación profesional, aunque existe una marcada tendencia a confiarlos a masones con profesiones socialmente reconocidas: profesiones liberales, enseñantes. Los cargos menos simbólicos se distribuyen entre los citados, más los comerciantes y empleados, éstos —quizás— por razones técnicas de administración de la logia.

¿Cuál es entonces la incidencia de las clases sociales en los cargos de las logias? El porcentaje que se nos presenta es el siguiente:

	n.º cargos	% total cargos	cantidad masones	% total masones
Burguesía	33	30,27	107	30,57
Pequeña Burguesía	52	47,70	170	48,57
Clase Baja	8	7,33	17	4,85
?	16	14,67	48	13,67

Globalmente tanto la burguesía como la pequeña clase media igualan su proporción número de miembros-cargos obtenidos. La pequeña burguesía tiene un saldo negativo de 0,87%, mientras que la burguesía lo tiene positivo de un 0,30%. Con un coeficiente superior a todos los grupos, la clase baja obtiene un saldo positivo de 2,48% y superior al porcentaje de miembros que la forman; lo que podría confirmar la ausencia de barreras sociales a la hora de ocupar una función en la logia. Los masones sin profesión determinada, también obtienen un saldo positivo de 0,94%. En general las diferencias son tan escasas que no podemos dar a entender una posible influencia social decisiva.

Lo que resulta llamativo, en cierta medida, es que los porcentajes de ocupación por clases sociales difiere del Cuadro I. Allí hemos observado como la burguesía ocupa los puestos decisorios, lo que puede significar un cierto abandono de la pequeña clase media como grupo social influyente en la Masonería vallisoletana. En efecto, los burgueses ocupan siempre los puestos fundamentales de las logias y rara vez otros. Esto tiene una indudable importancia ya que el funcionamiento de la logia al ser muy jerárquico, la posición en ella de una clase social u otra en los cargos decisorios puede reflejarse en la orientación del taller.

No cabe duda que en este punto, existe un paralelismo con la actitud que tuvo la pequeña burguesía española en el contexto social, ideológico y político de finales del siglo XIX. Esta falta de poder decisorio, trasciende a las logias y redunda en un descenso de la población masónica a partir de 1891-1892. Partiendo de este análisis, habría que encontrar en factores estructurales (como el citado) las causas de la crisis de la Masonería española en 1896; y no apoyarse en el único factor coyuntural conocido (la prohibición gubernativa de la Orden) como explicación global de la crisis.

SIGLAS

```
GODE GONE GONE GONEP GONER GOREN GOR
```